



Carta del Director

viii

La independencia judicial en vilo

Sin una justicia independiente, gana la corrupción

2

Diego García-Sayán

La corrupción debilita seriamente la capacidad del sistema judicial de garantizar la protección de los derechos humanos e impide que jueces, fiscales, abogados y otros profesionales del Derecho desempeñen sus labores y cumplan con sus deberes profesionales. Además, la corrupción tiene un efecto devastador sobre el sistema judicial, ya que reduce la confianza pública en la administración de la justicia.

En defensa de la independencia judicial

12

Mónica Castillejos-Aragón

La historia del poder judicial latinoamericano no puede escribirse sin abordar los numerosos intentos del poder político por socavar la independencia judicial. Un sistema judicial eficiente, independiente e imparcial es esencial para defender el Estado de derecho y garantizar la protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales.

Interpretación, independencia judicial y *lawfare*

24

Baltasar Garzón Real

Con la revolución jurídica, se ha abandonado la concepción decimonónica de que el juez aplica la interpretación “correcta” para “resolver” un caso mediante una mera aplicación silogística y casi matemática del Derecho. Hoy el juez dicta sentencia a partir de un material probatorio y normativo, respetuoso de los derechos humanos y basado en ellos, con el cual debe fundamentar y justificar lo que, al final, no deja de ser su “decisión”. Si esto es así, entonces, la independencia y la imparcialidad del juzgador se vuelven un asunto de primer orden.

La Red Mundial de Integridad Judicial de las Naciones Unidas 33
Roberta Solis y Cristina San Juan

Los nuevos retos a los que se enfrentan los miembros del poder judicial llevan aparejadas cuestiones éticas y de integridad judicial que pueden repercutir en la imagen del juez, en la propia legitimidad del sistema judicial e incluso en la percepción de la justicia. Por ello, se constituyó la Red Mundial de Integridad Judicial para acompañar a los jueces y poderes judiciales ante estos desafíos, fortalecer la integridad judicial y prevenir la corrupción en los sistemas de justicia.

La subrepresentación de las mujeres en la justicia 39
Viviana Krsticevic y Alejandra Vicente

Con tantas juristas competentes y académicas brillantes, es difícil entender por qué no ocupan al menos la mitad de los cargos en espacios fundamentales para la impartición de justicia. Su ausencia genera dudas sobre cómo se eligen muchos de estos cargos y cuáles son las barreras para las mujeres que redundan en instituciones no diversas ni representativas, y en una percepción de falta de integridad de los órganos judiciales.

Independencia judicial en El Salvador: el constante desafío 48
Sidney Blanco

En los tiempos sombríos que sufre El Salvador, la fuerza bruta estatal pesa sobre cualquier razonamiento o interpretación constitucional. Con la destitución de los magistrados de la Sala de lo Constitucional, la Asamblea Legislativa provocó una profunda crisis institucional, aniquiló el carácter republicano del gobierno, violentó la independencia judicial y quebrantó el Estado de derecho.

Diálogo

¿La democracia cura? 57
Kevin Casas Zamora y Miguel Ángel Lara Otaola

Con todas sus precariedades, la marcha azarosa de la democracia, iniciada hace 4 décadas en Latinoamérica, tiene resultados reales. El progreso democrático de la región no es lineal ni homogéneo, pero es real. Ciertamente, no es irreversible. Defender la democracia frente a los actuales riesgos reales de retroceso nunca ha sido más urgente.

Populismo y redes sociales 68
María José Salcedo Campos

Las redes sociales se han vuelto parte fundamental de nuestra vida y de la forma de hacer política. En Latinoamérica, han ayudado a visibilizar movimientos civiles y de derechos humanos. Sin embargo, el crecimiento de las redes, al coincidir con el auge del populismo, el perfeccionamiento de los algoritmos, la desconfianza en la prensa y la pandemia de covid-19, puede ser una amenaza para la democracia.

La verdadera crisis de migración sucede en Centroamérica 75

Andrew Selee y Ariel G. Ruiz Soto

El repentino aumento de las personas que cruzan la frontera entre Estados Unidos y México representa para el presidente Joseph R. Biden uno de los desafíos políticos más difíciles de su gobierno. Sin embargo, la verdadera crisis sucede en Centroamérica.

Washington y los países centroamericanos necesitan un nuevo enfoque migratorio que aborde las causas y ayude a resolver problemas que ocurren a miles de kilómetros de la frontera.

Los centroamericanos huyen de los gobiernos ineficientes 80

Dan Restrepo

Para contener la migración desde Centroamérica, los gobiernos estadounidenses anteriores pensaron en la prosperidad económica y en las iniciativas de seguridad, pero no le dieron la prioridad a la gobernanza. El gobierno de Joseph R. Biden deberá cambiar de estrategia para mantener la migración de la región en cifras razonables: deberá darle prioridad a la gobernanza.

Cayó en desgracia, pero no en el olvido 85

Jonathan Kirshner

Por haber engendrado una presidencia como la de Donald Trump y haber revelado las disfunciones internas que permitieron que sucediera lo que parecía inconcebible, ahora se ve a Estados Unidos de una manera muy diferente. Esa nueva imagen perderá y ejercerá una influencia duradera.

Una superpotencia, les guste o no 94

Robert Kagan

En el siglo xx, dirigentes y gobiernos extranjeros se equivocaron al juzgar a Estados Unidos. Para que no se repita en el siglo xxi, en especial por el gran riesgo de la rivalidad con China, los estadounidenses necesitan asumir sus responsabilidades y aceptar el papel que el destino y su propio poder les confirió.

Falla del sistema 104

Ashish Jha

La gobernanza de la salud mundial se ha descentralizado, menos por las prerrogativas de Washington que por la colaboración de numerosos gobiernos, organizaciones no gubernamentales y actores privados. Ahora, Estados Unidos debe reformular su liderazgo, para lo cual, en lugar de definir la agenda, debe aliarse con esos otros agentes y poner la cooperación en el centro de sus esfuerzos para proteger la salud de la población.

La democracia a la defensiva	113
------------------------------	-----

Yascha Mounk

Para prevalecer, Estados Unidos y sus aliados tienen que entender lo que está en juego en este momento histórico y colaborar para defender la democracia en el mundo. No va a ser fácil oponerse a gobiernos antidemocráticos en países cuyo apoyo es decisivo para confrontar a líderes que se proclaman cada vez más enfáticamente como autoritarios.

Un balance de la política palestina	122
-------------------------------------	-----

Hussein Agha y Ahmad Samih Khalidi

Si bien terminaron las diferencias de Israel con los árabes, el conflicto israelí con los palestinos, no. Mientras no se procure la paz ni un arreglo justo para los palestinos, su causa seguirá vigente y problemática, y las perspectivas de paz y estabilidad auténticas seguirán siendo elusivas.

Por una apertura del orden	133
----------------------------	-----

Anne-Marie Slaughter y Gordon LaForge

Son tiempos sombríos para la política internacional. Los Estados se adaptan a un mundo con múltiples centros de poder y problemas complejos que exigen la coordinación de toda la sociedad. Los líderes tienen que aprovechar a expertos y recursos no estatales, pues la humanidad no puede regresar a un mundo en el que solo los Estados importan.

La entrada en vigor del Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares	141
-----------------------------------------------------------------------------	-----

Éric Tardif

A pesar de los riesgos fundados, las potencias nucleares han mantenido durante décadas una posición reticente respecto a la eliminación completa de sus arsenales, lo que ha dado lugar a diversas preocupaciones en torno a la regulación de las armas nucleares en el Derecho Internacional. Por eso es necesario impulsar el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares, que entró en vigor apenas en enero de 2021.

Reseñas	150
---------	-----

<i>Abstracts</i>	156
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.